

relle de moines ». Mais la dispute s'envenima rapidement. Cité devant le cardinal légat Cajetano, à Augsbourg (1518), Luther refusa de se rétracter, en appela au pape mieux informé, puis au concile général. Il finit par rejeter l'autorité du pape, l'autorité du concile, et ne reconnut d'autre juge que les saintes Écritures. Les humanistes, c'est-à-dire les lettrés et les savants, Érasme à leur tête, se déclarèrent pour le moine de Wittenberg; la jeunesse des écoles s'enthousiasma pour la doctrine nouvelle. La mort de l'empereur Maximilien, qui survint, favorisa l'anarchie.

Après de lentes et mûres délibérations, le pape lança une bulle contre Luther, et le menaça d'excommunication s'il ne se soumettait dans les vingt jours (juin 1520). Le moine prit la bulle du pape et la brûla publiquement; en disant : « Puisque tu troubles le saint du Seigneur, que le feu éternel te dévore ! » Le jour suivant, dans sa chaire, il expliquait que ce qu'il importerait le plus de brûler, ce serait le pape lui-même. La situation devenait grave : déjà des paroles on passait aux violences. A Erfurt, à la suite d'un sermon de Luther, les étudiants et la populace se ruèrent sur les prêtres et pillèrent leurs maisons. Aussi Charles-Quint eut-il hâte, dès qu'il fut élu empereur, d'y porter remède, et il cita Luther à comparaître devant la Diète de Worms, pour le mois d'avril 1521.

Diète de Worms (1521). — Luther marcha fièrement avec ses amis vers Worms, fermement résolu « à braver toutes les portes de l'enfer et tous les princes de l'air ». Ému d'abord quand il parut en présence de Charles, il reprit vite son assurance et repoussa toute rétractation. L'empereur, irrité, lui intima l'ordre de partir sans délai, et, par un édit daté du 8 mai, il le mit au ban de l'Empire, lui, ses adeptes et ses protecteurs.

Luther à la Wartbourg. Son déchainement contre l'Église. — Comme Luther quittait Worms, des cavaliers l'enlevèrent et le conduisirent à la *Wartbourg*, vieille forteresse qui domine majestueusement au loin la splendide forêt de Thuringe. L'ancienne résidence